

petit mémo CUISINE

Avec nos trois infos
pour être à la page...

Les femmes du champagne



À BICYCLETTE

Tante Lily parcourt ses vignes à vélo autour d'Aÿ, sur une selle Hermès en crocodile réalisée juste pour elle.



Un livre pour aller plus loin

On connaît le goût délicat du champagne, ses fines bulles groupées tel un collier de perles ou sa jolie transparence dorée. Mais que sait-on de lui avant de le verser dans une flûte? Cet ouvrage fait un point scientifique sur l'élaboration, la formation de son effervescence et l'influence des gaz sur la dégustation.

Un monde de bulles, Gérard Liger-Belair, éditions Ellipses, 21 €.

LILY BOLLINGER efficace

LE 10 NOVEMBRE 1923, Elisabeth Law de Lauriston-Bubers se marie avec Jacques Bollinger, petit-fils du cofondateur du champagne du même nom, né moins d'un siècle plus tôt. La jeune femme de 24 ans, d'origine écossaise, s'unit aussi à la France et à son vin prestigieux. Le décès de son époux en 1941 n'y changera rien. « Madame Jacques » pour son personnel, « Tante Lily », pour sa famille, lui succède. Elle ne faillira pas, bravant l'occupant allemand alors qu'il réquisitionne la production ou embarquant pour les Etats-Unis, la paix revenue, en quête de nouveaux marchés. Ainsi, veille-t-elle au tri du raisin, à la vinification et aux nouvelles cuvées. Sans enfant, elle transmet la maison en 1971 au mari de sa nièce, et s'éteint six ans plus tard.

LA VEUVE CLICQUOT déterminée

«**LE VIN, C'EST MOI!**», disait la Veuve Clicquot. La première femme à diriger une maison de champagne n'avait pas tout à fait tort ! La fille du baron Ponsardin n'a que 27 ans lorsque le décès de François, son mari, la propulse aux affaires de l'entreprise fondée en 1772 par son beau-père. Elle innovera en lançant le premier millésime et le champagne rosé d'assemblage, mais aussi en automatisant les manipulations en cave grâce à la table de remuage. Devenue « la grande dame de la Champagne »... et d'ailleurs, elle fait fi des blocus et présente ses flacons en Europe, jusqu'à la cour de Russie du tsar Alexandre I^{er}. La « Veuve Clicquot », son surnom, meurt en 1866, à 89 ans.

LOUISE POMMERY brute de raisin

EN 1979, LES CHAMPAGNES POMMERY composent la cuvée Louise, un millésime mais aussi un hommage à la femme qui a marié son prénom au nom de cette maison fondée en 1836. C'est à la mort de son époux Alexandre, en 1858, qu'elle en prend les rênes. L'Ardennaise de 39 ans, mère de deux enfants, y imprime son énergie et sa vision. Elle a notamment l'idée de réunir en un même lieu, à Reims, les diverses activités de Pommery & Greno, faisant des crayères gallo-romaines 18 kilomètres de caves. Elle crée, en 1874, le premier brut pour que son champagne ne soit plus ce vin très sucré réservé au dessert. À sa mort, en 1890, les ventes dépassent le million de bouteilles.

Céline Lacourcelle